



AMBASSADE DE FRANCE EN ALLEMAGNE

SERVICE DE PRESSE et D'INFORMATION

Revue de la presse allemande semaine du 26 septembre au 2 octobre 2008

POLITIQUE INTERIEURE

Revers historique pour la CSU aux élections régionales en Bavière

Le « revers » subi par la CSU lors des élections régionales de dimanche 28 septembre et ses conséquences (démission de MM. Huber et Beckstein) ont dominé l'actualité de politique intérieure cette semaine. Alors qu'il avait totalisé plus de 60% des suffrages il y a cinq ans, le parti bavarois n'a recueilli que 43% des voix, cette désaffection profitant aux libéraux du FDP (8%), au parti des « Electeurs libres » qui obtient 10,2%, aux Verts (9,4%) et au parti d'extrême gauche Die Linke dont le score est inédit dans ce Land. Avec 18,6% des voix, le SPD perd un point par rapport au scrutin précédent et réalise son plus bas historique.

Pour la *Frankfurter Allgemeine Zeitung*, qui reflète le sentiment général, il s'agit d'une « débâcle historique » de la CSU, d'un « Waterloo ». Pour la *Süddeutsche Zeitung*, « une ère s'achève avec cette césure historique qui marque la fin du parti d'Etat » Si la CSU « veut y survivre, il va falloir qu'elle se réinvente complètement » et « comprenne que le monde a changé, même en Bavière. Les questions énergétiques, le réchauffement climatique et la crise financière, entre autres, ont provoqué chez les électeurs des peurs auxquelles la CSU n'a pas su répondre » estime le quotidien.

Les journaux soulignent également que ce résultat « aura des conséquences pour la CDU et pour la chancelière » (*FAZ*). « Les chances de Mme Merkel de se faire réélire en 2009 s'éloignent » estime même *Die Welt* rejoint dans son analyse par le *Handelsblatt* pour qui les élections bavaroises sont « un coup dur pour la CSU, un tremblement de terre pour la CDU et une nouvelle donne pour l'élection au Bundestag l'année prochaine ».

Crise financière : le gouvernement fédéral intervient pour sauver Hypo Real Estate

La presse concentre ses nombreux commentaires consacrés à la crise financière sur l'intervention du gouvernement fédéral pour renflouer la banque immobilière Hypo Real Estate. Les journaux relèvent tous que désormais que la crise « est aussi notre crise » (*Die Welt*), une crise allemande et européenne, et approuvent, pour la plupart, l'action du gouvernement. « Dans une telle situation, l'Etat ne peut plus s'en remettre uniquement aux

mécanismes du système financier. Le gouvernement lui-même doit s'atteler à la tâche », estime ainsi le journal conservateur. Cette analyse est partagée par la *Frankfurter Allgemeine Zeitung* qui relève que face à cette « crise de confiance », l'Europe « doit sauver son propre système financier de la banqueroute ». La presse économique estime elle aussi que « cette intervention était « totalement justifiée » (*Financial Times Deutschland*) et que « les pays européens doivent être prêts en cas de force majeure et de danger aigu de contagion à mettre en place des mesures de sauvetage » (*Handelsblatt*).

Plus sceptique, la presse de gauche estime que « le gouvernement fédéral doit s'assurer que les milieux financiers participent davantage à des actions de sauvetage plutôt que de toujours faire appel au 'docteur Etat' » (*Süddeutsche Zeitung*) et qu'une « nationalisation de toutes les banques » ne peut pas « constituer la solution à long terme car un contrôle plus sévère s'impose » (*Frankfurter Rundschau*).

POLITIQUE EUROPEENNE

Elections législatives en Autriche

La très forte progression de l'extrême droite au détriment des deux grands partis traditionnels lors des élections législatives anticipées de dimanche suscite des commentaires inquiets sur la « sévère défaite » (*FAZ*) subie par la gauche du SPÖ et les conservateurs de l'ÖVP. « C'est un désastre pour les partis au pouvoir et une grande victoire pour le camp de l'extrême droite », écrit le quotidien de Francfort qui regrette que « l'Europe ait à présent un problème de plus, comme si elle n'en n'avait pas déjà assez ». Pour la *Süddeutsche Zeitung*, la raison de ce « désastre pour l'ancien régime » est à chercher dans la « déstructuration sociale que connaît le pays, lassé de voir que l'on fait de la publicité pour des actions sociales plutôt que d'aider véritablement les plus pauvres ». « Les électeurs veulent maintenant que la richesse soit plus équitablement répartie, voilà la raison de la percée de la droite radicale » conclut la *Frankfurter Rundschau*.

POLITIQUE INTERNATIONALE

Elections législatives en Biélorussie

La presse se montre sceptique sur le déroulement du scrutin en Biélorussie, aucun représentant de l'opposition n'ayant été élu. Pour la *Frankfurter Allgemeine Zeitung*, l'avis rendu par la mission des observateurs de l'OSCE estimant que le scrutin n'a pas répondu aux normes internationales de transparence est « clair ». « La période d'apaisement dans les relations avec la Biélorussie est révolue avant même d'avoir commencé », déplore le journal de Francfort, alors même que le président Loukachenko attendait de ces élections une « amélioration de ses relations avec l'Occident ». Le *Handelsblatt* souhaite toutefois que l'Union européenne « maintienne les canaux de communication avec Minsk car « la classe dirigeante doit comprendre que la Russie n'est pas toujours le partenaire le plus fiable », estime le journal économique./.